
Heterogeneidad normativa
entre las provincias, compleji-
dades económicas y ambienta-
les son algunos de los proble-
mas que enfrenta la industria
del litio en Argentina, según la
abogada trasandina y experta
en minería Beatriz Krom.

La especialista participó en
un congreso, organizado por
la Universidad de Chile, en el
que se abordaron los desarro-
llos de proyectos de litio tanto
en Chile como en Argentina,
en medio del gran impulso que
ha recibido este tipo de inicia-
tivas en el país vecino.

Krom aseguró que el desa-
rrollo de proyectos de litio en
ese país tampoco es sencillo,
pero dijo que las complejida-
des son distintas a las de Chile. 

“Nosotros tenemos proble-
mas de heterogeneidad en las
legislaciones provinciales, que
no hay un código unificado de
procedimientos mineros entre
las provincias. Pero bueno, eso
dificulta también al inversor
no saber con qué se va a encon-
trar en cada una de las provin-
cias”, dijo Krom, a lo que sumó
complicaciones del tipo eco-
nómico, como las retenciones,
y problemas que no se han so-
lucionado con glaciares, hu-
medales o pueblos originarios. 

“No todo se ha solucionado
con la licencia social en todas
las explotaciones. Pero tene-

mos la ventaja de que no que-
remos abrir una caja de Pando-
ra con nuestra legislación y
que esto provoque la pérdida
de algunos derechos que se
han instalado”, agregó la abo-
gada. 

Consultada acerca del efecto
que tendrá el mandato de Ja-
vier Milei como Presidente de
Argentina, indicó que, según
lo que ha manifestado el man-
datario electo, hay un foco en
eliminar la intromisión del Es-
tado en todas las actividades.

“Tengo la impresión de que,
según el gabinete que se ha
propuesto, y en especial para
el área de minería, que confir-
maría en el cargo de secretaria
de Minería a la que es hasta es-
te momento en este gobierno
secretaria de Energía, esto ha-
ce presumir que va a haber una
continuidad (...). Nuestros
problemas son otros, que son
los que atraen al inversor. As-
pectos cambiarios, estabilidad
política y económica, todo el
tema de poder los inversores
girar sus dividendos al exte-
rior”, sostuvo Krom.

En la actividad también par-
ticipó el exsubsecretario de
Minería Willy Kracht, quien
defendió la estrategia presen-
tada por el Gobierno y aseguró
que es fundamental que en
Chile el mineral mantenga su
calidad de no concesible, lo
que entrega mayor poder de
negociación al Estado.

Según experta trasandina:

Diversidad normativa
complica los proyectos
de litio en Argentina 

Especialista también enumeró trabas
económicas y medioambientales. 
TOMÁS VERGARA P. 

Varios pro-
yectos de
litio se en-
cuentran
ubicados en las
cercanías de la
frontera de
Chile y Argen-
tina. 
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En un 22% creció el pago de
impuestos por parte de Minera
Escondida, principal produc-
tora mundial de cobre, según
reportó BHP al cierre del tercer
trimestre. 

Esto se dio pese a la caída en
las utilidades de la empresa, y
se explica por el reconocimien-
to de los efectos sobre los im-
puestos diferidos de largo pla-
zo asociados a la publicación
del nuevo royalty minero. 

En concreto, se trata de im-
puestos a la renta e impuesto
específico minero por un total
de US$ 1.213 millones. 

Desde BHP explicaron que
esta cifra se encuentra parcial-
mente compensada por el me-
nor gasto por impuesto asocia-
do a la disminución en las utili-
dades financieras del período.
Al cierre de septiembre, la pro-
ducción de la minera alcanzó
817,9 mil toneladas, un 6,44%
superior a la del mismo perío-
do del año 2022, principal-
mente debido a un aumento es-
perado en la ley del mineral,
mayor cantidad de mineral ali-
mentado a las plantas concen-
tradoras y una mayor produc-

ción de cátodos de cobre. 
Esto llevó a que la ganancia

neta del período fuera de US$
1.855 millones, un 15% inferior
a la obtenida en igual período
de 2022, impactada por un cre-
cimiento en los costos de pro-
ducción. 

En el caso de Spence, entre
enero y septiembre se contabi-
lizaron gastos por impuestos
por un total de US$ 145 millo-
nes, un 104% más que en igual
período de 2022, también por
efecto del royalty. 

La empresa completó 186
mil toneladas de producción,
cifra superior en un 5% versus
igual período de 2022, cuando
la producción total fue de 177
mil toneladas.

La ganancia neta del período
fue de US$ 286 millones, 51%
mayor que la obtenida en el
mismo lapso del ejercicio ante-
rior.

Respecto de cerro Colorado,
BHP sostuvo que la sociedad se
encuentra en posición de pér-
dida tributaria, por lo que no se
espera un pago de impuestos
de primera categoría ni im-
puesto específico a la actividad
minera por las actividades del
ejercicio comercial 2023. 

Principal productora de cobre: 

Sube aporte de
Minera Escondida al
fisco producto del
nuevo royalty minero

La minera reportó una caída en las
ganancias, pese a producir más metal.
TOMÁS VERGARA P. 

Al cierre de septiembre, la producción de la minera alcanzó 817,9 mil tone-
ladas, un 6,44% superior a la del mismo período del año 2022.
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La sorpresiva renuncia de
Heike Paulmann a la presiden-
cia de Cencosud no generó preo-
cupación en el mercado. Por el
momento, distintos agentes pre-
fieren tomarse con calma la sali-
da de la hija de Horst Paulmann,
quien fue la responsable en su-
ceder a su padre en la testera de
la firma, luego de que el empre-
sario de origen alemán abando-
nara el puesto que ocupó por va-
rias décadas por
problemas de salud
en 2021. 

Parte de ello se
reflejó en la acción
de la firma en la jor-
nada de ayer, al ce-
rrar con un alza de
2,17% en la Bolsa de
Santiago, transan-
do a $1.650 por títu-
lo. Si bien algunos
analistas sostienen
que este avance recoge mejores
expectativas macroeconómicas
que beneficiarían a la empresa,
también apuntan a que esta re-
nuncia no implicaría un cambio
en la dirección del conglomera-
do.

“Creemos que con el cambio
de presidencia en el directorio
no debería cambiar la estrategia
que tiene la compañía al menos
en el corto plazo, considerando
que en la actualidad busca con-
solidar sus negocios en EE.UU. y
Brasil”, aseguró Eduardo Ramí-
rez, analista de BICE Inversio-
nes.

“En los últimos años se ha
mantenido una línea definida
por un directorio que está con-
trolado por una familia y lógica-

mente ese camino, esa línea de
acción, lógicamente se mantie-
ne”, dijo Jorge Tolosa, operador
de renta variable de Vector Ca-
pital. “La salida de la presidenta
de Cencosud, a mi juicio, no
cambia el foco, que son miradas
de largo plazo”, sostuvo. 

Pese a la renuncia, la perma-
nencia de Heike en el directorio
limitaría la incertidumbre en
Cencosud, señalan. “(Los Paul-
mann) siguen siendo la familia
controladora, siguen estando

ahí metidos y ella
(Heike) sigue en el
directorio. Puede
que su salida genere
un poco de ruido pa-
ra el papel, pero será
un efecto bastante li-
mitado”, dijo Hugo
Rubio, gerente ge-
neral de BTG Pac-
tual Chile Corredo-
res de Bolsa.

A su vez, la deci-
sión de nombrar al brasileño Ju-
lio Moura como reemplazante
de Heike en el cargo también fue
valorada por los analistas, dada
su amplia experiencia y cercanía
que tendría con la familia con-
troladora de la compañía. “Mou-
ra afortunadamente también es
una persona que está en el direc-
torio de la empresa hace varios
años, entonces eso aligera la in-
certidumbre”, afirmó Guillermo
Araya, gerente de Estudio en
Renta4.

Para Claudio Pizarro, investi-
gador del Centro de Estudios del
Retail (Ceret) de Ingeniería In-
dustrial, U. de Chile, la designa-
ción de Moura en la presidencia
podría implicar una oportuni-
dad para Cencosud de continuar

con su estrategia de profesiona-
lizar su gobierno corporativo. 

“En las empresas de manera
gradual está penetrando fuerte-
mente la profesionalización de
los directorios. Puede eventual-
mente haber un representante
de los propietarios que sea un
profesional más calificado y, por
tanto, que sea un mejor aporte a
la compañía”, afirmó Pizarro.
“Este cambio puede reforzar la
profesionalización del directo-
rio (de Cencosud), pensando
que por primera vez tiene un
presidente externo. Lo mismo le
pasó a Falabella en abril de este
año. Por lo tanto, tienes dos de
los grandes exponentes del retail
en la misma dirección”, agregó.

Sin embargo, en el mercado
también existe la percepción de
que Julio Moura sería un presi-

dente de transición hasta la pró-
xima junta ordinaria de accionis-
tas en 2024. El nombre de Man-
fred Paulmann, hijo mayor de
Horst y actual director de la fir-
ma y presidente de Cencosud
Shopping, surge como la opción
para encabezar la empresa.
“Tendría todo el sentido del
mundo (que llegue Manfred a la
presidencia)”, dijo Hugo Rubio,
de BTG Pactual.

Foco en CEO

Pese al impacto acotado que
observan los analistas por los
cambios en la testera del directo-
rio del grupo, advierten que el
mayor foco de incertidumbre se
relaciona con el nombramiento
de un nuevo CEO de la empresa,
luego de que Matías Videla di-

mitió al cargo a mediados de oc-
tubre por la multa aplicada por
la CMF por un supuesto uso de
información privilegiada.

“Lo que está faltando en Cen-
cosud es ratificar el nombramien-
to del gerente general. Eso genera
preocupación, más allá de quién
puede ser el presidente de la em-
presa”, señaló Guillermo Araya,
de Renta4. “Este tipo de cosas no
afectan tanto en el corto plazo,
pero si se mantienen en el tiempo,

pueden impactar en los resulta-
dos o en los lineamientos estraté-
gicos. Lo mejor sería definir al
nuevo gerente y que el presidente
entregue una señal al mercado
mostrando para dónde irá Cenco-
sud”, sostuvo.

“La idea es que sea alguien
que logre la sinergia entre todas
las características que se le exige
a un gerente general y pueda lle-
var a cabo en forma integral el
foco de la empresa”, señaló To-
losa, de Vector Capital.

La hija de Horst Paulmann comunicó su dimisión del cargo de presidenta de la mesa por “razones personales”:

Mercado se desacopla de sorpresiva renuncia 
de Heike Paulmann y se enfoca en nuevo CEO

N. BIRCHMEIER

Analistas observan un impacto acotado para la empresa, dado que no implicaría un cambio en la dirección
del conglomerado. No obstante, ven efectos en caso de permanecer sin una definición en la gerencia general.

La decisión de nombrar al brasileño Julio Moura como reemplazo de Heike en
la presidencia fue valorada por los analistas dada su amplia experiencia. 
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Heike Paulmann, directora de Cen-
cosud.
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Julio Moura, presidente de Cenco-
sud.
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‘‘Lo que está
faltando en Cencosud es
ratificar el
nombramiento del
gerente general. Eso
genera preocupación,
más allá de quién puede
ser el presidente de la
empresa”.
................................................................

GUILLERMO ARAYA
GERENTE DE ESTUDIO EN RENTA4

‘‘Con el cambio de
presidencia en el
directorio no debería
cambiar la estrategia
que tiene la compañía, al
menos en el corto plazo,
considerando que en la
actualidad busca
consolidar sus negocios
en EE.UU. y Brasil”.
................................................................

EDUARDO RAMÍREZ
ANALISTA DE BICE INVERSIONES

ECONOMÍA Y NEGOCIOS
SANTIAGO DE CHILE, JUEVES 7 DE DICIEMBRE DE 2023

La Comisión Chilena de Ener-
gía Nuclear (CChEN) concedió
un importante permiso a la So-
ciedad Contractual Minera Co-
piapó, ligada al Grupo Errázu-
riz, en su objetivo por impulsar
un proyecto de producción de li-
tio en el salar de Maricunga. 

La entidad pública autorizó a
la empresa para producir y en-
viar muestras de productos de li-
tio a sus clientes o mandantes,
tras la aplicación de las técnicas
en desarrollo que están imple-
mentando. 

En concreto, esta acción habi-
litará una planta piloto a nivel
industrial que busca poner en
operación la compañía, con la
que producirán litio en grado
batería, lo que representa un
mayor valor agregado del litio
que se produce mayoritaria-
mente en Chile.

“La cuota máxi-
ma de salmueras a
procesar, que por
medio de este acto
se autoriza, será
de 14.000 m3 por
cada ciclo, corres-
pondiendo a una
cuota máxima de
112.000 m3 por el total del perío-
do cubierto por esta autoriza-
ción. Dicha cantidad es suficien-
te para satisfacer el procesa-
miento de 8 ciclos de una dura-
ción de 8 meses cada uno, con un
contenido total de 69.000 kilos
de Litio Metálico Equivalente,
según se describe en la solicitud
de Sociedad Contractual Minera
Copiapó”, se explica en el docu-
mento al que tuvo acceso “El
Mercurio”.

Asimismo, la autorización de-
talla que las salmueras a proce-
sar provendrán desde ocho dis-
tintos salares, ya sean nacionales
o extranjeros, y que dicha sal-
muera se utilizará de manera se-
parada para cada uno de los
ocho ciclos autorizados, los que
se llevarán a cabo de manera in-

dependiente y cada uno depen-
derá de los resultados del ante-
rior. 

La CChEN determinó que las
salmueras nacionales destinadas
a la investigación o producción
deberán provenir de empresas
explotadoras que ya cuenten
con autorización de la institu-
ción.

Efectos

Este permiso viabilizará tam-
bién una serie de acuerdos co-
merciales que ha anunciado la
compañía. 

Hace unos meses, Simco, joint
venture formado entre Simbalik
y el Grupo Errázuriz, firmó un
acuerdo con Panasonic y Chori
para el desarrollo de la produc-
ción de hidróxido de litio grado
batería en el salar de Maricunga,
que se espera esté produciendo a
finales de 2025.

En ese momento se
indicó que la tecnolo-
gía que se utilizará, a
diferencia del actual
método de evapora-
ción, que solo extrae
el 40% del litio conte-
nido en la salmuera,
en el proceso desa-

rrollado y probado en la planta
piloto del Grupo Errázuriz, per-
mitirá extraer el 99% del litio
contenido en la salmuera. Tam-
bién posibilitará reinyectar la
salmuera utilizada sin afectar el
acuífero del salar de Maricunga.

Según han comentado ante-
riormente, a la compañía solo le
resta desarrollar el proceso de
Consulta Indígena ordenado
por la justicia, pues al contar con
pertenencias previas a 1979, ase-
guran que están en regla con los
permisos que ya tienen. 

Una vez en marcha, se espera
que el proyecto de Simco llegue
a unas 20 mil toneladas de litio al
año en el salar de Maricunga,
donde son vecinos de otras com-
pañías dueñas de concesiones,
como Codelco, LPI o SQM. 

Por parte de la CChEN: 

Grupo Errázuriz recibe
permiso clave para
proyecto en Maricunga

La compañía iniciará un piloto a escala
industrial, en el que probará la extracción
directa de litio. 
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OPERACIÓN
En régimen, el proyecto

de Simco produciría
unas 20 mil toneladas al

año. 

2,17%
Fue el alza que registró

la acción de Cencosud
en la jornada del miér-

coles, anotando el
mejor desempeño entre

las firmas del IPSA. 
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